
（様式第４号） 上田西部地域協議会 会議概要 

１ 審 議 会 名 上田西部地域協議会  

２ 日   時 令和 3年 12月 9日 午後 7時 00分から 9時 00分まで  

３ 会   場 西部公民館 多目的ホール  

４ 出 席 者 
小川委員、黒澤委員、佐藤委員、清水委員、菅沼委員、瀧澤委員、竹内委員、茅野委員、

深井委員、宮﨑委員、宮島委員、向山委員、湯田委員、 

 

５ 市側出席者 【事務局】小山西部地域振興政策幹、片山地域内分権推進担当係長、 

芳池地域内分権推進担当主事 

 

 

６ 公開・非公開 公 開 ・ 一部公開 ・ 非公開  

７ 傍 聴 者  ０人  記者 ０人  

８ 会議概要作成年月日 令和 3年 12月 16日  

協  議  事  項  等 

次第 

1 開会 

2 会長あいさつ 

3 会議事項 

（1）上田地域における地域協議会の設置単位の見直しにかかる意見書への市からの回答について 

（2）第 8期の調査研究テーマ「令和元年東日本台風（台風 19号）の話題を軸とした調査研究活動」 意見書（市長提

言素案）の最終検証 

資料を基に提言内容について協議 

以下、主な意見 

・「防災の専門知識、スキルのある防災士等の有資格者を市で把握し、自治会と共有する。」について、自治会と自主

防災組織が同一のものであれば、どちらかの表現に統一した方がよいのではないかという意見があった。自治会と自

主防災組織を並列してはいけないということか。 

・自治会と自主防災組織が違うという考え方であればよい。 

・自治会長は、防災リーダーになっていて、研修に参加している。 

・自治会長が変われば、自主防災組織も変わってしまう。 

・防災士の資格を持っている地域の人を市で把握し、自主防災組織や自治会と共有しておけば、自主防災組織や自

治会が防災訓練を行う際にアドバイスを求めることもできるのではないか。市として情報を収集・共有してほしいという

趣旨である。 

・自治会と地域住民間で連携を取ってほしいので、市で消防団経験者等の情報を収集したうえで、情報提供をしてほ

しい。 

・防災士の資格は国家資格なので市では把握していない。 

最近では自分のスキルアップや地域貢献とは別に資格を取っている人もいるかもしれない。市がこれから有資格者

を把握するとなると、取得のために補助金を出してほしいという話も出てくる可能性がある。市の補助金を使って資格

を取得した人は市に還元する必要があるとなると、資格を取りたいと思う人が減ってしまう懸念もある。 

また、県が任命する自主防災アドバイザーがおり、防災訓練等の際にご協力をいただいている。上田市の自主防災

アドバイザーは、把握している限りでは 8人いる。 

自主防災組織が行う防災活動や防災訓練についてアドバイスを受けるために、防災の専門知識、スキルのある防災

士等を市で把握し、自治会と共有してもらいたい。そうなると消防団員等も含まれるのではないか。あるいはもう少し



具体的に、スキルのある防災士、消防団 OB等市で把握し、自治会と共有してもらいたいとしたらどうか。 

・自主防災組織に防災訓練などの企画・運営を主体的に行ってもらうのはどうか。 

・他の地域では、いくつかの自治会が集まって自主防災組織を作っているところもあると聞いたことがある。 

・大規模な備蓄については、この 1つの地域協議会で提言するような内容ではないのではないか。これは市が自ら方

針を決めるような重い項目ではないのか。 

・西部地域の意見であるから、市からの修正案を基に協議するのは違うのではないか。 

・私たちの考えとして修正せずに提出し、市がそれを参考にしてこれから何に生かしていくかを決める。市が修正した

ものをここで検討しないといけないのかわからない。西部地域協議会の意見書として修正せずに出すべきではない

か。 

・修正案と、この意見書原案を見て議論を深めましょうと言っても深まっていかない。意見書原案を受けて市がどのよう

に受け止めたか、その結果がこの修正案なので、意見書の意味が十分理解されているのかどうかは判断できる。誤

った捉え方をされないか確認する意味で、修正箇所について協議が必要ではないか。 

例えば(1)の一つ目の・で、表題との関連で見ると「自主防災組織のリーダー(自治会長等)等が防災士の資格を取得

することを支援してもらいたい」という考えとして捉えますがよろしいでしょうか。の部分について、意味合いが違うので

あれば、こちらが意図している正しい意味合いに書き換える、また文章を追加する必要があるのではないか。 

・西部地域は自治会長が防災リーダーをやっているが、他の地域はいくつかの自治会が合併した組織になっている

から、自主防災組織が自治会の組織という認識が、上田市はないと言っていたのに、ここでは自治会長という言葉が

出てきてしまっているから矛盾している。 

・認識が違うから、そのままで出した方がよい。 

・要するに西部地域協議会の意見を書いた意見書がある。普通はこのままでよいが、事務局の方でこちらの意思がし

っかり伝わるように事前に見てもらい、直すところはないかということである。基本的にはこの意見書でよいと思うが、

その時にこういう誤解をされる可能性があるという部分で修正がきているのであれば、誤解のないように若干修正す

ればよい。こちらの意思が伝わるように少し修正して出せばよいのではないか。 

・この意見書をベースにして、誤った捉え方をされそうな部分のみ修正し、提出するという方向性でいかがか。 

・正副会長で意見書原案の内容を再確認し、修正した意見書については委員の皆さんに送付する形でよろしいか。 

・市への意見書の提出について、正副会長のみで手交式に出席し、提出してきてよいか。 

－賛成で一致－ 

 

(3)その他 

(事務局)3月は、わがまち魅力アップ応援事業について、西部地域は 5年目のところが 1件あるため、申請を受理した

場合は審査を行います。 

 

４ その他 

（1）3月 3日（木）開催予定 

・意見書に対する担当課から回答 

・わがまち魅力アップ応援事業の審査 

（2）西部地域協議会だよりの発行について 

 

５ 閉 会 

 


